

平成17年台風14号の大水害は、非常にゆっくりとした速度で、九州の西海岸をかすめて北上し、非常に長い間、宮崎に集中的に雨を降らせました。秋雨前線と台風が一緒にになった災害はこれまでいろいろと起きており、代表的なのは東海豪雨災害です。新川で堤防が壊れて、名古屋の市内が浸水して大変だったということがあります。

9月5日夜半から30～50ミリの雨

**防災・減災を考える
シンポジウムから――**

平成17年の台風14号は、非常にゆっくりとした速度で、九州の西海岸をかすめて北上し、非常に長い間、宮崎に集中的に雨を降らせました。秋雨前線と台風が一緒にになった災害はこれまでいろいろと起きており、代表的なのは東海豪雨災害です。新川で堤防が壊れて、名古屋の市内が浸水して大変だったとい

うことです。秋雨前線と台風が一緒にになった災害はこれまでいろいろと起きており、代表的なのは東海豪雨災害です。新川で堤防が壊れ

て、名古屋の市内が浸水して大変だったとい

うことです。秋雨前線と台風が一緒にになった災害はこれまでいろいろと起きており、代表的なのは東海豪雨災害です。新川で堤防が壊れて、名古屋の市内が浸水して大変だったとい

うことです。秋雨前線と台風が一緒にになった災害はこれまでいろいろと起きており、代表的なのは東海豪雨災害です。新川で堤防が壊れて、名古屋の市内が浸水して大変だったとい

うことです。秋雨前線と台風が一緒にになった災害はこれまでいろいろと起きており、代表的なのは東海豪雨災害です。新川で堤防が壊れて、名古屋の市内が浸水して大変だったとい

うことです。秋雨前線と台風が一緒にになった災害はこれまでいろいろと起きており、代表的なのは東海豪雨災害です。新川で堤防が壊れて、名古屋の市内が浸水して大変だったとい



**杉尾 哲氏 基調講演
平成17年台風14号大水害の教訓**

教訓は生かせるか

あれから10年

>6<

神門が1000ミリなんですが、県が測定した非公式の値では1072ミリです。

日本の1年間の平均降雨量が1700ミリとか1800ミリと言われていますので、それがたった3日か4日ぐら

いで降ったというよう

延岡市の松山観測所では、5日の夜半から水位が上がって、午後11時半に避難勧告が出

ました。夜中にかけてさかんに水位が上がり、

県境には非常に高い山がありまして、名古屋と違って、雨雲がそのまま山に邪魔されて東側に吹き寄せられました。それから、山崩れも起

ります。五ヶ瀬川の氾濫で浸水した住宅地(平成17年9月6日午後2時すぎ、延岡市古川町)にはあまり大して降っていないという特徴のある雨でした。

県内の大きな川では大体9月5日の夜半から6日の昼にかけて30ミリから50ミリという雨がずっと降り続けました。1時間に50ミリとい

うのは「バケツをひっくり返したような雨」と言われますから、そんな雨がずっと降り続いたというところになります。



五ヶ瀬川の氾濫で浸水した住宅地(平成17年9月6日午後2時すぎ、延岡市古川町)

た。(山間部に多く降り、宮崎市とか延岡市

川の上流の方では高

橋の鐵道の鉄橋があちこ

ちで落ち、山崩れも起

きました。それから下

流は、川の水があれ

て、陸地の家が被害を

受けたのです。

プロフィル 九州大学工学博士。宮崎大学名誉教授。NPO法人

大淀川流域ネットワーケ代表理事、河川生態系研究会五ヶ瀬川水系研究グループ代表など、九州管内の河川に

おける学識者として活躍。土木学会台風14号災害緊急調査団長を務めなど、五ヶ瀬川で

は平成の年、17年と2度にわたる激特事業に

も携わった。五ヶ瀬川

かわまちづくり検討会、五ヶ瀬川分派施設

技術検討会などの委員長も歴任している。